

Pérdida progresiva del apoyo al sistema político costarricense, 1978-1999

Desde 1978, el politólogo norteamericano Mitchell Seligson ha venido realizando en Costa Rica encuestas de opinión sobre la cultura política y el nivel de apoyo que tiene el sistema político. A la fecha se han realizado ocho encuestas, con exactamente las mismas preguntas. La metodología utilizada para medir el nivel de apoyo se basa en la aplicación de una entrevista, en la cual el entrevistado debe ubicar su respuesta para cada pregunta en una escala de 1 a 7, donde 7 es la mejor calificación (mucho) y 1 es la peor calificación (nada)¹³. Las preguntas son:

- ¿Hasta qué punto se siente usted orgulloso de vivir en Costa Rica?
- ¿Hasta qué punto piensa usted que se debe apoyar el sistema político costarricense?
- ¿Hasta qué punto tiene usted respeto por las instituciones políticas de Costa Rica?
- ¿Hasta qué punto cree usted que los derechos básicos del ciudadano están bien protegidos por el sistema político costarricense?
- ¿Hasta qué punto cree usted que los tribunales de justicia garantizan un juicio justo?

Las principales conclusiones de Seligson advierten que, durante el período 1978-1999, disminuyó el apoyo de la ciudadanía al sistema político costarricense. Esta disminución no es nueva, empezó a evidenciarse desde 1985,

aunque en el último quinquenio la tendencia decreciente se ha acelerado. Esta pérdida de apoyo es una actitud generalizada en la población; el estudio mostró que no existen diferencias importantes entre grupos de diferentes edades.

De los cinco criterios de medición, la posibilidad de tener un juicio justo y la protección de los derechos ciudadanos son los valores peor calificados a lo largo del período, y son también los que se deterioran más aceleradamente. Seligson plantea que hasta 1998 esta disminución del apoyo al sistema no se reflejó en una disminución en la participación electoral, pero que en ese año probablemente el umbral de apoyo mínimo aceptable disminuyó de tal forma, que tuvo efectos directos en el aumento del abstencionismo en las elecciones nacionales.

Según este investigador, desde una perspectiva comparada, los resultados del estudio no son críticos. Los niveles de apoyo al sistema son aún superiores al resto de países de América Latina y se ubican por encima de la calificación media. A pesar de esta posición privilegiada, también es cierto que, en este momento, los niveles de apoyo se acercan más que nunca al nivel de otros países latinoamericanos.

FUENTE: PROYECTO ESTADO DE LA NACIÓN, 2000, CON BASE EN SELIGSON, 2000.

GRAFICO 3.2

Apoyo al sistema en Costa Rica: 1978-1999

